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葵涌邨疫鏈料斷 居民須續檢測
陳恒鑌：圍封行動應更果斷 若疫情嚴峻應全民檢測

新型變種病毒Omicron重災區的葵涌邨，全邨至昨

日累計有210個單位共416人染疫。兩幢要圍封7天

及5天的映葵樓和夏葵樓昨日如期解封，雖然夏葵樓

昨日新增一個單位有確診個案，但衞生防護中心傳染

病處主任張竹君表示，該邨的傳播鏈已大致被截斷，惟不排除續有零星個案出現，故居民仍

須繼續檢測。民建聯立法會議員陳恒鑌昨日在總結該邨圍封經驗時指出，是次行動具成效，

美中不足是圍封及強檢措施太遲實施，病毒已擴散到荃灣及大窩口。特區政府應汲取今次經

驗，日後更果斷地採取堵截行動，更主動與議會及地區人士協調，為行動作出支援，若疫情

持續嚴峻，更應尋求國家協助進行全民檢測，盡快找出社區的隱形患者。

◆香港文匯報記者 文森

葵涌邨3幢「疫廈」逐一解封，標誌着該邨的疫情回
穩，這一切在有賴居民配合特區政府的圍封檢測工作的同
時，一班參與支援的公務員更功不可沒。該邨疫情最險要
時一度有約百宗確診或初確個案，一班公務員無懼病毒威
脅扛起抗疫重擔，每天清晨6時到場，晚上近10時才換
班，風雨不改「日踩」15小時待命，經常是先解決居民三

餐，支援隊才解決自己的溫飽。不為額外的工資補貼，只求居民安心留家，
街坊一聲問候、大門貼上的感謝字條，已抵消支援隊所有的辛酸。
葵涌邨的疫情爆發逾一周，先後有3幢大廈被圍封，居民被禁足5天至7

天，每日也需要落樓接受病毒檢測，三餐也需要由特區政府提供，特區政府
迅速招募、組成支援隊到該邨待命。

自願服務社區 不顧家人反對
自告奮勇上前線的康文署救生員胡啟榮在接受香港文匯報訪問時表示，欣

然見到該邨的疫情暫告一段落，「確是很累，但看到這麼多同事自願站出來
服務市民，我很欣慰。」
他表示，不同政府部門都抽調人手支援今次行動，康文署轄下救生員是少
數採用自願報名方式招募的部門。本月22日，他們第一天支援葵涌邨抗
疫，主要工作是向「重災區」逸葵樓2,700名居民送餐，又透露不少成員報
名參加時被家人反對，「家人擔心我們受感染、怕我們冒險，但為市民服務
是我們的職務，除了拯溺，我們也願幫手在社區為香港市民貢獻更多力
量。」

送餐耗時兩句鐘 休息時間甚少
為截斷傳播鏈，葵涌邨居民犧牲了幾天的自由，支援隊矢志不能再讓居民
受苦。為了能在上午7時至9時準時將早餐送上，家住天水圍的胡啟榮凌晨4
時起床，6時到達現場準備就緒。
他透露，救生員及康文署其他同事組成三隊分別派送高、中及低層的住
戶，每餐派送也耗時兩小時，加上前後的準備及整理工作，全天休息時間甚
少，「其間有幾日夜晚落雨，但現場沒有足夠的帳篷，我們到處找避雨地
方。」
雖然辛勞，但支援隊幹勁十足，齊心協力為被圍封居民解決基本生活需
求，「有些老人家因為身體及習俗原因而戒口，例如戒食豬或牛，除了事先
要預先登記，我們也會接到臨時需求，在能力範圍內我們都盡量滿足安
排。」
送餐期間，他們往往與居民「緣慳一面」，但居民不時把握落樓檢測的機

會，更當面向在場的支援隊人員致謝，胡啟榮笑說：「有時有街坊會問：
『你哋食咗未啊？』令我們很窩心，老實說通常係送完餐後，我們才能用餐
稍作休息。」
該邨疫情受控，但香港疫情仍持續，胡啟榮呼籲香港特區政府向內地多學
習，做好打下場仗的準備，「內地就是很好學習對象，特區政府應該好好學
習，在疫情緩和期進行演戲訓練，以應對不時之需。」

◆香港文匯報記者 廣濟
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映葵樓和夏葵樓昨晨
先後解封，身穿保護衣
的工作人員陸續搬走大
廈外的水馬，警員剪開
圍封膠帶。此時，大廈
地下大堂已聚集不少居

民等「衝閘」。大門一開，有居民大喊

「趕住返工呀」即箭步離去。有居民
說，「重獲自由」後最想做的是「趕返
工」和出外吃早餐。
不少居民昨晨落樓領取「福袋」然後

就回家，自我「加監」。有不少居民笑
言，「禁足」多天，伙食變化不大，最
「掛住」快餐店的早餐，有人說：「要

去買奶茶！一個禮拜未飲過奶茶呀！」
有長者則打算前往茶樓「歎早茶」。
然而，他們可能失望而回，因為該邨

疫情嚴重，就近的葵涌商場所有食肆均
不設堂食，居民要喝到久違的奶茶，和
歎返一盅兩件，就只能買外賣回家慢慢
享用了。 ◆香港文匯報記者 文森

居民「重獲自由」最想返工歎杯茶
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香港文匯報訊（記者 文森）葵涌邨疫
情漸受控，映葵樓及夏葵樓昨晨相繼解
封，居民重獲自由，紛紛大呼開心和興
奮。儘管被禁足多天，大部分居民表示
理解及體諒特區政府的圍封決定，但也
有「手停口停」的基層市民冀政府及僱
主體恤他們。有居民說：「禁足令我無
咗幾千蚊，今年新年都唔知點過。」有
居民更被迫扣年假。

居民獲派發海味「福袋」
繼逸葵樓「封廈」前日解封後，映葵

樓及夏葵樓昨晨約7時也解除禁令，居民
進出大廈須由職員檢查手機內的檢測陰
性證明才可離開大廈，民政事務處在兩
幢大廈對開設立登記處，為居民登記資
料及派發「福袋」，袋內有溏心罐頭鮑
魚、鮑魚雞湯、花菇王及臘腸等，總值
約414元。

夏葵樓居民林小姐在解封後高呼：
「心情好開心！終於自由！」她對政府
「封廈」的決定感理解，認為除了「封
廈」首日的檢測安排略欠妥善外，其他
安排也可以接受，「第一日，佢（政
府）叫晒所有居民喺大堂等檢測，咁多
人聚集，傳播風險高，好彩第二日開始
就分批叫我哋落嚟檢測。」

有公司指「禁足」會扣年假
林小姐任職倉務員，公司得悉她居於

葵涌邨，已於本月23日（被「禁足」前
一天）要求她停工，即使現時解封，也
要求她今、明兩天繼續停工，「叫我檢
測清楚啲，所以我有成9日無得返工，但
公司無講到係咪會照出糧。」對此，林
小姐感到憂心。
映葵樓居民何小姐任職保安員，和3名

鄰居均在同一公司上班，其公司聲言

「禁足」的7天，會扣他們的年假。他們
向公司抗議，但若對方一意孤行，何小
姐表示也只能無奈接受：「唔通真係為
咗幾日假，搞到工都無埋咩？」不少打
工仔也有相同處境，她希望特區政府向
所有公司頒布清晰指引。
另一名映葵樓居民吳先生是一名水電散

工，「手停口停」的他表示，「禁足」7天
損失數千元收入，「我日薪700蚊，工頭
話嚟緊呢幾日都唔使我返工，損失五六千
蚊。」他慨嘆今年年關難過，希望政府體
恤基層市民，向受影響居民發放「停工津
貼」：「新年無錢過，唯有見步行步。」
裝修散工、映葵樓居民顏先生也因

「禁足」損失近8,000元收入，幸好平時
有積蓄，認為雖有錢財上的損失，但確
保身體健康，也算「值得」。他表示，
會繼續加強防疫，農曆新年期間聽從特
區政府呼籲，減少與親友接觸。

映葵夏葵樓解封 居民盼僱主體恤

香港文匯報訊 葵涌邨3棟大樓先後圍
封5天至7天，有居民因此被無理解僱。
在一家麵包店工作的陳小姐通知僱主接
獲禁足令即被僱主解僱，勞工及福利局
副局長何啟明其後親自介入，成功為她
追回約6萬元賠償。
居於夏葵樓的陳小姐在美孚一間麵包

店工作7年。她在上周二工作期間收到禁
足消息後，已經向上司表示自己受政府
的禁足令影響而無法上班，當時上司稱
「冇問題」，通知她「過年後先再返
工」，更商量好隔離後的復工安排，惟

她當日收工時突然收到公司以「不合」
為由單方面通知要解僱她，又稱已將薪
金計算好，給了陳小姐一張支票，但她
發現僱主並無計算代通知金及遣散費，
於是向勞工處求助，追討約6萬元的代通
知金、遣散費及長期服務金等。
涉事麵包店其後在網上發帖，指生意欠

佳，而要求該名員工離職只是因為個別員
工的表現問題。陳小姐稱，自己在該餅店
工作的7年間，從未收過警告信、未曾遭
上級告知及指出表現欠佳，懷疑公司是因
為她需禁足而解僱她，又指今個月的編更

表與工作表都有自己的名字，「又怎會如
此多此一舉在月中炒人？」
在事件曝光後，公司向陳小姐表示另

有一張支票給她，但根據勞工處轉述，
公司指計漏代通知金等的原因為「太倉
促」，陳小姐質疑：「如果一早諗住炒
我，呢啲嘢點會計漏咗？」
陳小姐昨日透露，何啟明在得悉她的

情況後，主動私下聯絡她，並將其個案
轉介至勞工處。最後，公司承諾會給她
一個月代通知金和長期服務金，總數約6
萬元。

街坊疑禁足被解僱 何啟明親自助追數
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張竹君昨日在疫情簡報會上表示，葵涌邨全邨昨日
新增20宗確診個案，都是舊有爆疫單位的家人，

只有夏葵樓新增一個爆疫單位，全邨累計有416宗染
疫個案，涉及210個單位，疫情最嚴重的逸葵樓共有
133個單位共274人染疫，映葵樓則共有92人染疫，涉
及47個單位，而夏葵樓有6個單位共16人受感染。

兩警員初確 曾到葵涌邨
涉及葵涌邨的染疫人士包括兩名警務人員。其中，
駐守尖沙咀分區的46歲男警員居於映葵樓，昨日檢測
呈初步陽性，另一駐守警察總部的36歲男警長，本月
20日曾探訪葵涌邨的家人，前日呈初步陽性。兩人最
後一天上班均為本月19日，警方表示與兩名警員或有
緊密接觸的警務人員及文職人員，等候衞生署建議
前，均先獲安排接受檢測，並已派員清潔消毒有關警

員工作地點。
張竹君指出，圍封行動基本上已切斷該邨傳播鏈，惟

仍不能掉以輕心，該邨公共設施仍有可能受病毒污染，
不排除日後再出現確診個案，故居民要繼續進行檢測。
在過去一段時間一直協助葵涌邨居民的陳恒鑌昨日

在接受香港文匯報訪問時，總結該邨今次抗疫成果，
特區政府的圍封及全邨強檢行動有成效，「阻止了數
百名染疫居民走入社區，否則對本港疫情造成重大影
響。」
但他認為今次行動仍有不足，應汲取經驗作出改

善，「逸葵樓遲了一天才圍封，全邨強制檢測亦拖
遲進行，引致有病毒擴散到荃灣及大窩口等區
域。」其實，在逸葵樓出現疫情時，政府就應即時
要求居民禁足，毋須等專家視察才決定圍封還是撤
離，「希望政府日後果斷些，及早採取措施，以免

病毒擴散。」

陳恒鑌倡政府主動與議會等協調
陳恒鑌又建議，特區政府應與議會及地區人士協

調，如他今次與民建聯地區團隊主動支援居民，「在
資訊發放上，一些居民不清楚情況和政令，會出現恐
慌，我們與居民溝通並解釋情況，又協助他們反映問
題，包括醫療上的需要和反映清潔情況等；有居民怕
每日落樓檢測會受感染，我們便提供N95口罩，亦協
助政府包裝提供給居民的物資。」

今次的經驗，將有助特區政府日後採取同類抗疫行動，
他希望屆時政府能主動尋求地區人士協助，為居民更好
地提供援助。事實上，香港疫情仍嚴峻，社區存在不少
隱形傳播鏈，要控疫便應全民檢測，「疫情不嚴重時，
不會有那麽多巿民願參與全民檢測，但現時情況嚴峻，
不少巿民也怕受感染，會有更多人願意檢測，事實上目
前每日很多地方已納入強檢範圍，進行全民檢測可找到
更多隱形患者。」不過，倘實行全民檢測就需要國家協
助，包括如2020年社區普及檢測時一樣，可要求國家調
派人手支援及在本港設火眼實驗室等，加強檢測能力。

◆張竹君表
示，葵涌邨傳
播鏈已大致被
截斷，惟不排
除續有零星個
案出現，故居
民仍須繼續檢
測。圖為葵涌
邨居民排隊檢
測。
香港文匯報

記者 攝

▲由多個政府部門組成的
支援隊，走入葵涌邨協助
抗疫。 受訪者供圖

▼葵涌邨居民在門口貼紙條感謝支援隊。
房屋署供圖

◀▶葵涌邨
映葵樓和夏
葵樓昨天解
封，居民登
記資料並獲
發「福袋」。
香港文匯報

記者 攝


